



Direction régionale des affaires culturelles Aquitaine – Limousin – Poitou-Charentes

Le service territorial de l'architecture et du patrimoine des Pyrénées-Atlantiques – STAP 64



Le territoire



Créé à partir du Béarn, des trois anciennes provinces basques (Labourd, Basse-Navarre et Soule) et des terres gasconnes de Bayonne et de Bidache, le département des Pyrénées-Atlantiques offre une grande diversité de paysages et d'architecture. Il est marqué par une double identité géographique et culturelle.

A l'ouest, l'océan insuffle l'identité maritime liée à la villégiature. Au sud, la chaîne pyrénéenne traverse le département d'ouest en est, de la Bidassoa au col d'Aubisque ; elle dessine un paysage où quatre vallées principales se fraient un chemin : Soule, Barétous, Aspe et Ossau.

Si les langues régionales restent un marqueur distinctif, les deux aires géographiques, basque et béarnaise, présentent des similitudes sociologiques qui se concrétisent dans le rapport à la maison (etxe ou etche en basque, case ou ostau en béarnais), autrefois traditionnellement transmise à l'aîné de la famille.

La richesse du patrimoine est valorisée par l'inscription en 1998 sur la liste du patrimoine mondial de l'Unesco de cinq biens culturels situés sur les « chemins de Saint-Jacques de Compostelle en France » : la cathédrale Sainte-Marie de Bayonne, la porte Saint-Jacques à Saint-Jean-Pied-de-Port, le sentier de Arroue à Ostabat, l'église de l'Hôpital-Saint-Blaise, la cathédrale Sainte-Marie à Oloron-Sainte-Marie. Le patrimoine offre par ailleurs de beaux exemples d'architecture militaire à Morlanne, Montaner, Mauléon ou Navarrenx. Le département possède plusieurs trésors d'art roman comme la cathédrale de Lescar, les églises de Sainte-Engrâce ou de Sauveterre-de-Béarn.

L'architecture civile se décline de manière très variée ; quelques exemples : des maisons rurales remarquablement adaptées aux différents territoires, les villas anglaises de Pau et la tonalité Art déco du centre-ville, les établissements liés au thermalisme notamment à Salies-de-Béarn, Eaux-Chaudes ou Eaux-Bonnes, ceux en lien avec la villégiature balnéaire comme à Biarritz, Guéthary ou Saint-Jean-de-Luz...

Depuis 1975, Bayonne dispose d'un secteur sauvegardé inscrit à l'intérieur de l'enceinte de Vauban.



En bref

- 650 000 habitants - 7 645 km² - 85 hab/km²
- 547 communes - 26 communautés de communes - 3 communautés d'agglomération
- 5 aires urbaines principales : Bayonne, Pau, Oloron-Sainte-Marie, Mourenx, Orthez
- 114 communes isolées
- 419 édifices protégés au titre des monuments historiques
- 48 sites classés - 104 sites inscrits
- 1 secteur sauvegardé : Bayonne - 11 ZPPAUP / AVAP
- 1 ensemble de biens culturels inscrits sur la Liste du patrimoine mondial de l'Unesco
- 4 Villes et Pays d'art et d'histoire
- 6 biens labellisés *Patrimoine du XXe siècle*
- 3 parcs et jardins labellisés *jardin remarquable*
- 4 biens labellisés *Maison des Illustres*



